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INTERÉS ELECTORAL 
 
CONSULTA DE SEGOB PERMITIRÁ QUE CIUDADANOS FORMEN SU PROPIO CRITERIO 
La consulta sobre la permanencia del Ejército en las calles hasta 2028, que realizará el 22 de enero del 2023 
la SEGOB, no es vinculante; sin embargo, representa una oportunidad para que los ciudadanos se involucren 
en la solicitud de mecanismos de participación y formen su propio criterio respecto a los temas de índole 
público, subrayó Luis Octavio Vado, experto en temas electorales y exconsejero del IEEQ. (CQRO 7) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
REITERA CALZADA QUE NO ESTARÁ EN LA BOLETA ELECTORAL DEL 2024 
El exgobernador de Querétaro, José Calzada, se descartó para aparecer en la boleta del 2024, “acompañando 
a mis compañeras y compañeros, yo de entrada no tengo ningún interés particular, en ninguna posición, más 
que estar con ellos y mostrarle mi compromiso y gratitud al partido, por lo que en este momento no 
considero estar en la boleta, no sé qué pase mañana, pero en este momento no lo considero” Al cuestionar su 
opinión respecto al PRI en Querétaro dijo, “espero que en muchos aspectos recompongamos las cosas, el 
partido tienen que ofrecerle mucho a México todavía y más a una alianza ganadora, es una competencia que 
de entrada se observa muy compleja, hacer todos los esfuerzos para seguir el diálogo, seguir el camino de la 
conciliación y de la estrategia para llegar a un proceso electoral lo más fuerte posible”, expresó. (ADN) 

 
NOTAS PRINCIPALES 

 
DQ: APUESTA SOSA POR EL DESARROLLO SOSTENIBLE 
Será el segundo municipio más importante al concluir este trienio, plantea el alcalde. (DQ principal) 
 
N: ÉXITO TOTAL  
Con casi 18 mil atletas el Querétaro Maratón es un ejemplo de civilidad.   (N principal) 
 
AM: PREVÉN 5% DE ALZA EN SECTOR AUTOMOTRIZ 
Según pronósticos del Clúster de autopartes, en Querétaro se tendrá un incremento en la producción a 
niveles prepandemia. (AM principal) 
 
EUQ: LA VIOLENCIA DE GÉNERO ES UNA DEUDA HISTÓRICA, DICE RECTORA 
Ofrece disculpas a la comunidad de la UAQ, por si ha fallado en atender casos.  (EUQ principal) 
 
CQRO: UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES YA ATIENDE A MIL 200 ALUMNAS: NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó la presentación de la Universidad de las Mujeres, 
la cual ofrece 14 carreras, cuatro licenciaturas en ciencias de la salud y 13 programas educativos de 
maestría.  (CQRO principal) 
 
PA: ¡FIESTA EN QUERÉTARO! 
Y los ganadores del Maratón 2022 fueron: el keniano Rodgers Gesabwa y de México Argentina Valdepeñas; 
¡bravo! (PA principal) 
 
P: REVELAN QUE ENCUBREN A ABUSADORES EN LA UAQ 
Documentos en poder de Publimetro evidencian presuntos actos de encubrimiento a funcionarios, maestros 
y estudiantes. Hay documentados al menos 100 casos de denuncias que han tenido poco o nulo seguimiento 
de autoridades universitarias. (P principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
ASISTE SECRETARIO PARTICULAR A LA TOMA DE PROTESTA DE LA GOBERNADORA ELECTA DE 
AGUASCALIENTES 
En representación del gobernador Mauricio Kuri, el secretario Particular, Josué Guerrero acudió a la toma de 
protesta de la gobernadora de Aguascalientes, María Teresa Jiménez, quien asumirá para el período 
constitucional 2022-2027. La ceremonia, que tuvo lugar en el Congreso del Estado, contó con la asistencia de 
la secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez; los gobernadores de Guanajuato, 
Zacatecas, Durango y Chihuahua. (Magazine)  
  
LUPITA RAMÍREZ PRESENTA SU 1ER. INFORME DE GOBIERNO, DESTACANDO RESULTADOS EN OBRA 
PÚBLICA, TURISMO, EDUCACIÓN, APOYO SOCIAL Y SALUD 
Acompañada de su esposo Iván Zarate, presidente del Sistema DIF Municipal y sus hijos Gael e Iván, Martina 
Pérez, secretaria de Salud en representación Mauricio Kuri, gobernador, la diputada Liz Selene Salazar Pérez, 
presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, presidentes municipales, funcionarios públicos y 
ciudadanía en general. (La de Hoy)  
 
JÓVENES AYUDARÁN A CONFORMAR POLÍTICAS PÚBLICAS 
Un laboratorio de políticas públicas será lanzado en 2023 por la Secretaría de Planeación y Participación 
Ciudadana, en el que incluirán a estudiantes que ayuden a resolver diversas problemáticas sociales, adelantó 
el titular del área, Antonio Rangel. Recalcó que este proyecto puede dar muchas respuestas a lo que se busca 
como sociedad. (EUQ 1 y 4) 
  
ALISTAN PLATAFORMA DIGITAL PARA TRÁMITES 
Este año estará lista la plataforma que albergará la totalidad de los trámites estatales y municipales, como 
parte de la estrategia de mejora regulatoria que se realiza en Querétaro, adelantó el comisionado estatal y 
secretario ejecutivo de Mejora Regulatoria, Pedro Paredes. Detalló que en el estado son 470 trámites que se 
han identificado, los cuales, en conjunto con los municipios, suman mil 380 procesos y sólo el 7% está 
digitalizado. (EUQ 4) 
 
SALDO BLANCO EN EL QUERÉTARO MARATÓN 2022 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, informó que no se registraron incidentes mayores durante la 
realización de este evento deportivo. Indicó que solo se dieron atenciones por lesiones menores y 
afortunadamente no hubo traslados a hospitales. Reveló que además de los casi 15 mil corredores 
registrados en el Querétaro Maratón, cerca de mil personas más participaron sin número. Añadió que 
durante esta justa deportiva hubo vigilancia y presencia de los cuerpos de seguridad durante todas las rutas 
del maratón, así como un centro de mando que se mantuvo al pendiente de todo lo que ocurría. (DQ 5) 
 
“EL MARATÓN YA ES UN REFERENTE DEPORTIVO” 
Al concluir los 21 kilómetros de distancia, el exgobernador del estado, José Calzada refirió que el Querétaro 
Maratón se ha convertido en un referente deportivo al brindar una excelente seguridad, ruta y contra 
hidratación. Resaltó que tras dos años de pandemia por Covid-19 era importante que se retomara este 
evento deportivo, y la ruta elegida este año fue buena. (DQ 4) 
  
PIDE VOCERÍA MANTENERSE AL PENDIENTE DEL COMPORTAMIENTO DE COVID-19 
Tras recordar que el martes pasado entró en vigor el acuerdo del Comité Técnico de Salud, que determina 
abrir las puertas al 100% de aforos, el vocero Organizacional, Erick Ventura recalcó que la resolución dejó en 
nuestras manos el uso del cubrebocas, por lo que utilizarlo será una decisión personal. Reconoció que, tras 
más de dos años de pandemia, en los que se adoptó el cubrebocas como una medida de protección, es posible 
que algunas personas vean difícil abandonar su uso de un día para otro. (N 4, AM 2, EUQ 2) 
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TRABAJADORES DE LA SALUD TIENEN NUEVO DIRIGENTE 
Los trabajadores de la salud del estado de Querétaro cuentan con nuevo dirigente sindical tras haber 
participado en el proceso de elección para elegir a su nuevo líder en sustitución de Silvia Rivera para los 
próximos años. Se trata de Edgar López, el nuevo secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Secretaría de Salud (SNTSA), sección 32, quien llamó a los trabajadores a la unidad para llevar por buen 
camino al gremio ante los constantes retos que se presentan en materia de salud. (ESSJR 7) 
 
INICIAN ESTE LUNES TRABAJOS EN LA AUTOPISTA MÉXICO-QUERÉTARO 
Este lunes se realizarán trabajos en el puente del kilómetro 92 de la autopista México-Querétaro, en 
dirección a Querétaro, así lo informó Caminos y Puentes Federales y la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes. Dichas acciones provocarán el cierre total a la circulación por un lapso de 
tres horas del kilómetro 89 al 91, esto a partir de las 6:30 de la mañana. (Códice Informativo) 
 
CONFÍA GOBIERNO ESTATAL EN QUE LA COMUNIDAD UAQ RESOLVERÁ PARO ESTUDIANTIL: 
GUADALUPE MURGUÍA 
El gobierno estatal confía en que la comunidad estudiantil y las autoridades de la UAQ resolverán el paro 
estudiantil por casos de violencia de género y que ha mantenido cerradas las instalaciones de la máxima casa 
de estudios, aseguró Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB. Aseguró que el gobierno estatal no intervendrá 
y, en caso de que haya denuncias por algún caso de violencia de género, sería la FGE la encargada de 
investigar y atenderlas. (DQ 2, N 1 y 2, AM 18, EUQ 5, CQRO 2, PA 10) 
  
ESTUDIANTES INCONFORMES DE LA UAQ NO SE HAN ACERCADO AL GOBIERNO DEL ESTADO: 
GUADALUPE MURGUÍA 
El gobierno del Estado es respetuoso de la autonomía de la UAQ, seguro de que la institución está tomando 
las previsiones necesarias para atender a los grupos inconformes por el tema de acoso. Así lo comentó 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, al señalar que se trata de un asunto interno en el cual la Universidad 
está trabajando y en el momento en el que alguno o alguna joven presente una denuncia penal, el asunto 
estará en manos de la FGE. (ADN) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
DISCUTIRÁ CÁMARA EL ABORTO, AFIRMA SELENE 
En la LX Legislatura del estado de Querétaro, sí se discutirá la iniciativa que busca despenalizar el aborto en 
Querétaro; aseguró la presidenta de la Mesa Directiva del congreso local, Selene Salazar. La diputada por el 
Partido Acción Nacional enfatizó que la propuesta de armonizar el Código Penal del Estado, para evitar que 
las mujeres que se practiquen un aborto tengan consecuencias legales, no será evadida por sus compañeros 
legisladores. (PA 1 y 9) 
  
CREADORES DE LELE QUIEREN LA PATENTE 
Artesanos de las comunidades de Amealco mantienen la solicitud para poder beneficiarse de la promoción 
que realiza el estado en torno a la muñeca Lele, y una de las peticiones es que se les entreguen los derechos 
comerciales a las comunidades artesanas. La diputada Yasmin Albellán, presidenta de la Comisión de 
Asuntos Indígenas en el Congreso local, destacó que este llamado ha sido un tema que se ha buscado desde 
hace tiempo, sobre todo en la mayoría de las comunidades de Santiago Mexquititlán. (P 3) 
  
LEGISLATURA ANALIZA LA REGULACIÓN DEL SERVICIO UBER MOTO 
La LX Legislatura local no restringirá el servicio de Uber Moto como parte de la actualización a la Ley de 
Movilidad del Estado de Querétaro, sino que buscará su regulación, indicó el diputado Enrique Correa, 
presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable y Tránsito. Analizarán los mecanismos para que desde la 
Ley se pueda garantizar la seguridad de los usuarios, y aunque al día de hoy no se han detectado incidentes, 
subrayó que la intención será generar las condiciones de prevención para estas nuevas modalidades. (P 4) 
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PODER JUDICIAL 
 
PODER JUDICIAL SIGUE MEDIDAS SANITARIAS 
El Tribunal Superior de Justicia dio a conocer que continuará adoptando las medidas sanitarias para la 
protección de la salud de los usuarios y de sus trabajadores en términos del nuevo acuerdo emitido por la 
Secretaría de Salud del estado. (ESSJR 6) 
 
JUECES PODRÁN RATIFICARSE HASTA POR 20 AÑOS 
A partir del 1 de octubre, las y los jueces del Poder Judicial del Estado podrán ratificarse en el cargo hasta 
por 20 años, así lo marca la nueva ley orgánica que entró en vigor tras haber sido publicada en el periódico 
oficial La Sombra de Arteaga. En esta nueva ley aprobada por el Legislativo, el pasado 14 de septiembre, se 
otorgaron 5 años más en los procesos de ratificación de jueces, ya que de poder ejercer el cargo hasta por 15 
años se incrementó hasta 20. (P 3) 
   

MUNICIPIOS 
 
UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES YA ATIENDE A MIL 200 ALUMNAS: NAVA 
Luis Nava, presidente municipal de Querétaro, encabezó, el 30 de septiembre, la presentación de la 
Universidad de las Mujeres, la cual ya comenzó su segundo cuatrimestre y actualmente atiende a mil 200 
alumnas en sus instalaciones, ubicadas en avenida 5 de Febrero. Por su parte, la presidenta del Sistema 
Municipal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), Arahí Domínguez resaltó que las alumnas cuentan 
con el apoyo de una ludoteca operada por personal de la dependencia capitalina, la cual está destinada para 
menores de entre cuatro y ocho años. (CQRO 8 y 9) 
 
REQUIERE CORREGIDORA UNA NUEVA HECTÁREA PARA LA GUARDIA NACIONAL 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, requiere de una hectárea adicional para que la Guardia 
Nacional pueda establecer su base en el municipio. Ya Corregidora desincorporó una hectárea a favor de la 
Guardia Nacional, sin embargo, necesita de otra, de ahí que la administración municipal deberá solicitar 
apoyo por parte de ejidatarios. (Quadratín) 
  
LLEVA A CABO EL MARQUÉS SEGUNDA JORNADA DE MUJERES CONSTRUYENDO LA PAZ 
Como parte del objetivo de crear entornos seguros y coadyuvar en la construcción del tejido social, el 
municipio de El Marqués, a través de la SSPyTM, y en coordinación con el Centro de Prevención Social del 
Delito, realizaron la segunda Jornada de Mujeres Construyendo la Paz, esto el fraccionamiento Paseos de El 
Marqués. Al respecto, la directora de Prevención Social del Delito y Participación Ciudadana, de la Secretaría 
de Seguridad Pública y Tránsito Municipal de El Marqués, Esperanza Ledezma destacó la respuesta que ha 
tenido el programa por parte de la ciudadanía, quienes se han sumado a la reconstrucción del tejido social. 
(DQ 9, AM 6, PA 9) 
  
EL MARQUÉS LLEVÓ JORNADA COMUNITARIA A “EL MIRADOR” 
El municipio de El Marqués, en coordinación con la Secretaría de Servicios Públicos Municipales, llevaron a 
cabo la “Jornada Comunitaria”, en donde se realizó la recuperación de espacios públicos. El secretario Mauro 
Aragón mencionó que el trabajo se realizó en colaboración con la Asociación de Colonos de El Mirador, y del 
Instituto Municipal de la Juventud de El Marqués, para mejorar los espacios públicos del fraccionamiento. 
(Express Metropolitano)  
  
APUESTA SOSA POR PLANES SOSTENIBLES 
Corregidora será el segundo municipio más importante del estado al concluir la actual administración 
municipal, con su aporte en movilidad, desarrollo y economía, afirmó el alcalde, Roberto Sosa, y aseguró que 
el principal reto es mantener la seguridad para beneficio de toda la zona metropolitana. (DQ 6) 
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HACER EQUIPO CON LOS EJIDOS DE SAN JUAN: ROBERTO CABRERA 
Cómo parte de las actividades con motivo de su Primer Informe de Gobierno, este domingo, Roberto Cabrera, 
presidente municipal de San Juan del Río, sostuvo un encuentro con productores del campo sanjuanense, con 
quienes refrendó su compromiso para trabajar en equipo durante los próximos años de su administración. 
En su mensaje, destacó que, durante su primer año de gobierno, se han entregado más de 14 toneladas de 
semillas a los productores, con el fin de fomentar y fortalecer la economía circular. (NSJR 1) 
  
EDUCACIÓN ES UNA PRIORIDAD: BÁRCENAS 
Actualmente, no se puede pensar en crecimiento y desarrollo si no hay educación, durante este 2022 parte 
del recurso municipal de Pedro Escobedo fue destinado para el mejoramiento, construcción de espacios y el 
otorgamiento de algunas becas en beneficio de los estudiantes, de esta demarcación puntualizó el presidente 
municipal, Amarildo Barcenas. (ESSJR 7) 
  
GRAN ÉXITO EL PRIMER INFORME DE GOBIERNO DEL PRESIDENTE RENÉ MEJÍA MONTOYA EN 
AMEALCO 
La administración municipal de Amealco, que encabeza el presidente René Mejía, realizó la presentación de 
su primer informe de gobierno, la mañana de este viernes 30 de septiembre, en las instalaciones de la sala de 
usos múltiples del municipio. Ante la presencia de secretarios de gobierno del estado, así como de alcaldes 
de distintos municipios de Querétaro, de legisladores del congreso local, del Congreso Federal y más de 3 mil 
amealcenses, rindió su informe ciudadano, en el que destacó los avances de las distancias áreas a su encargo, 
cómo lo son Deporte, Atención Ciudadana, Desarrollo Agropecuario, Juventud, Servicios públicos, turismo, 
etc. (PA 11) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO, ENTIDAD CON LA TASA MÁS ALTA DE DELITOS DE VIOLENCIA DE GÉNERO 
Durante agosto, Querétaro se ubicó como la entidad con la tasa más alta del país por presuntos delitos de 
violencia de género en todas sus modalidades, distinta a la violencia familiar, con 17.76 casos por cada 100 
mil habitantes. Después se ubicó Veracruz con 12.97, Estado de México con 10.01 y Guerrero con 5.41, por 
arriba de la media nacional que fue de 2.7 casos por cada 100 mil habitantes, de acuerdo con el SESNSP en su 
informe mensual. (Vía Tres)  
 
FIRMA CATEM CONVENIO CON IMSS PARA ASEGURAR A TRABAJADORES INDEPENDIENTES 
La CATEM firmó un convenio con el IMSS para que todos los trabajadores independientes y sus familias 
puedan tener acceso a los servicios de salud y prestaciones que brinda el instituto. El dirigente nacional de la 
CATEM, Pedro Haces firmó el acuerdo con el director general del IMSS, Zoé Robledo, el cual calificó como 
histórico en beneficio de miles de familias mexicanas. También estuvo presente el secretario general de la 
CATEM Querétaro, Erik Osornio, quien destacó que la CATEM es la confederación de mayor crecimiento en el 
país, transparente y que busca un verdadero beneficio para todos los trabajadores de México. (Quadratín)  
 
EXPORTACIONES SUMARON MÁS DE 4 MIL MDD EN SEGUNDO TRIMESTRE 
De abril a junio de 2022, las exportaciones del estado de Querétaro alcanzaron un valor superior a los 4 mil 
493 millones de dólares, por lo que la entidad federativa se ubicó en el 13er. lugar en México, informó el 
INEGI. En comparación con el segundo trimestre del año pasado, las exportaciones queretanas crecieron 
27.5%. El organismo destacó que el comercio hacia el extranjero desde territorio queretano representó 3.4% 
del total nacional. (CQRO 7) 
 
LA INTOLERANCIA NO RESUELVE NADA, CONSIDERA RECTORA 
La rectora de la UAQ, Teresa García reconoció que podría no haber atención necesaria en los procesos 
internos de la UAVIG por lo que ofreció disculpas a la comunidad universitaria y aseguró que sí están 
trabajando en un tema que antes de 2018 era tabú. Explicó que el paro de actividades es la vida natural en 
una universidad que responde a la libre expresión de los estudiantes, en esta ocasión por el hartazgo sentido 
por la violencia de género, problema que, aseguró, no es exclusivo de la UAQ. (EUQ 5) 
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UAQ ENCUBRE A ABUSADORES Y ACOSADORES 
En la UAQ hay evidencias de posible encubrimiento de personajes acusados de acoso y abuso sexual. (…) al 
menos 5 casos de trabajadores, maestros y alumnos de la UAQ que enfrentan acusaciones de esta naturaleza 
y que han sido presuntamente protegidos por la rectoría que encabeza Teresa García. En los últimos 5 años, 
tanto en la FGE, como en la Unidad de Atención a la Violencia de Género de la UAQ, hay cuando menos 100 
expedientes que no han avanzado en su proceso de investigación o cuyo avance es mínimo. En todos los 
casos, los presuntos acosadores mantienen sus empleos o sus matrículas como estudiantes universitarios. (P 
2) 
  
CONTINÚA PARO PRESENCIAL Y VIRTUAL DE LA UAQ; DIRECTORAS Y DIRECTORES PIDEN 
CONSIDERAR ACTIVIDADES IMPRESCINDIBLES 
El Colegio de Directoras y Directores de la UAQ manifestó, por medio de un comunicado, su respeto a los 
tiempos y procesos de la Comisión Redactora (conformada por estudiantes paristas) en la elaboración de su 
pliego petitorio. El Colegio de Directoras y Directores trabaja de manera conjunta con la administración 
central de la universidad y reconoce la disposición de la rectora, Teresa García, para el diálogo constructivo 
que lleve a mejorar procesos, protocolos y herramientas necesarias para el combate a la violencia al interior 
de la institución, segura. (DQ 1 y 2, CQRO 4) 
  
CONTINÚA PARO DE ESTUDIANTES, RECHAZAN PARTICIPACIÓN DE LA FEUQ PARA NO POLITIZAR EL 
MOVIMIENTO 
El Comité de Redacción de las Facultades Unidas de la UAQ, informó que el paro en la máxima casa de 
estudios seguirá durante este domingo y rechazaron la presencia de la FEUQ para evitar la politización del 
movimiento. Representantes de la Comisión, destacaron que la FEUQ no tiene representación debido a que 
se busca evitar que se pueda politizar el movimiento o interferencia de otros intereses y llamaron a los 
integrantes de la Federación a involucrarse en el movimiento universitario en su calidad de estudiantes. (El 
Queretano) 
  
BUSCA LA FACULTAD DE FILOSOFÍA CONSTRUIR AGENDA ANTIVIOLENCIA 
En el cuarto día de paro en la UAQ, la Facultad de Filosofía convocó a docentes y administrativos a una 
reunión que derive en la construcción de una agenda para la prevención y atención de situaciones ligadas a 
la violencia en cualquiera de sus manifestaciones. Se destacó la importancia de construir espacios 
educativos, para la prevención y atención real. (N 1 y 5) 
  
ENTRE PINTAS Y CARTELES, SE AMURALLAN ESTUDIANTES EN LA UAQ 
Un aire solitario, apenas interrumpido por el caos vial de 5 de Febrero, impera en el perímetro del Centro 
Universitario de la UAQ. Las entradas se mantienen herméticas y, a unos metros de distancia, algunos 
estudiantes conversan fuera de las tiendas de campaña que instalaron en cada acceso. Al interior permanece 
amurallada la comunidad estudiantil que ha decidido participar activamente en la toma de las instalaciones 
que este domingo cumplió su tercer día consecutivo. (CQRO 4) 
  
SE MANTENDRÁ EL PARO EN LA UAQ 
Mediante un comunicado, la UAQ dio a conocer que este lunes seguirán suspendidas las actividades 
académicas tanto presenciales como virtuales en campus y planteles de la Alma Máter. Lo anterior como 
consecuencia de las acciones que han tomado alumnas y alumnos de la UAQ para exigir castigo a los casos de 
hostigamiento y acoso sexual. En el comunicado, la Universidad expuso que están a la espera de una nueva 
convocatoria por parte del Comité de Redacción de los estudiantes paristas y así, reactivar las mesas de 
diálogo con el nuevo pliego petitorio “. (N 1 y 5, PA 1 y 10) 
 
“SÓLO UNA ESCUELA APOYA A INVIDENTES” 
“Nosotros nos enfocamos en habilitar a los ciegos y rehabilitar a los invidentes y con eso tratamos de que 
ellos vayan haciendo su propio destino y sean productivos”, señala Alejandro Tirado, tesorero del patronato 
de la Unión de Minusválidos de Querétaro. Se trata de la única escuela en Querétaro que ofrece la atención a 
la población ciega y con debilidad visual mayores de 15 años. (EUQ 6) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
*Nava empodera a mujeres. *Sosa, informe fast track. *Las apuestas de la UAQ. No es que la rectora 
Teresa García Gasca sea la culpable de los casos no atendidos de acoso contra estudiantes de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, porque ese es un problema evadido y heredado durante décadas por distintos 
rectores. El inédito conflicto estudiantil que le estalló en las manos a la doctora se debe, una vez más, a los 
malos cálculos políticos de sus asesores, el abogado general Gonzalo Martínez y el secretario particular Luis 
Alberto Fernández, quienes han embarcan a la institución en una lógica electoral de oposición en vez de 
ponerse a ver cómo recuperar el tiempo perdido por la pandemia. En esa lógica, Teresa García Gasca vio 
alcanzable sumarse a la demanda popular tras el homicidio de la joven Valentina por parte de un estudiante 
de la UAQ, pero le rebotó en recriminaciones por las denuncias internas de acoso no atendidas. El homenaje 
a una víctima terminó como mitin contra la rectora, quien ahí pagó las omisiones propias y ajenas. CAMINO 
AL 2024. Tocada por las liosas manos de Morena, la rectora dio una lección de cómo provocar un paro 
estudiantil en solo una semana. Los asesores que le prometen conseguir una candidatura de Morena, uno de 
ellos Gonzalo Martínez, quien coordinó la campaña de Celia Maya en 2021, le aconsejaron aprovechar los 
informes municipales para hacer un “switch” en la agenda, tomar de bandera la seguridad pública y 
aventarla a los alcaldes y al Gobierno estatal. Pero ni así dejó de jugar en su contra la supuesta omisión de las 
denuncias internas por acoso contra estudiantes. Y tan tan… hoy se cumplen cuatro días de paro en el Centro 
Universitario. Así como la rectora exige a las autoridades atender los problemas, ahora se le levantó la 
comunidad para exigirle que haga lo mismo y limpie la casa. AISLACIONISMO. A nivel político, las 
repercusiones pueden ser dramáticas, pues la lógica opositora de la Rectoría es incomprensible ante un 
gobierno como el de Mauricio Kuri, que le incrementó el presupuesto 13 %, algo nunca visto, para este año. 
¡Trece por ciento! Y no es que deba dar loas, pues el activismo no es tarea universitaria, pero cuando menos 
salvar lo institucional. Para colmo, en el otro extremo, a Teresa García Gasca se le ve distanciada también del 
mismísimo Gilberto Herrera, pese a ser quien la ayudó para ser rectora, y cercana solo a sus inseparables 
asesores “manos de tijera”. VIENE CÓRDOVA. Este miércoles estará de visita en Querétaro alguien a quien, 
desde el inicio de su administración, Andrés Manuel López Obrador convirtió en uno de sus principales 
objetivos: el presidente del INE, Lorenzo Córdova. La visita se da en medio de la defensa que grupos afines a 
Acción Nacional y los propios panistas hacen del organismo de cara a la reforma electoral que propuso el 
inquilino de Palacio Nacional. RAPIDITO Y BIEN. No solo por la campaña disruptiva, esa que hizo en playera 
y que tanto aplauden los consejeros de imagen, sino hasta por el horario y las formas, el informe de Roberto 
Sosa Pichardo, alcalde de Corregidora, pasará a la historia. Su comparecencia es la que más temprano se ha 
hecho: ¡a las 7 de la mañana! Y sin ceremonia posterior para presumir logros. Luego de la sesión tempranera, 
a la que por cierto llegó -impresentable como es- el regidor priista Héctor González, el alcalde panista se fue 
a la chamba diaria y a gastar suela en las calles. INVERSIÓN DE CAN AM. Querétaro será la nueva plataforma 
donde se construirá el segmento de motos eléctricas de la marca Can AM de la empresa BRP, que ya tiene 
una planta de manufacturas en el estado y ampliará sus operaciones en la entidad. La nueva fábrica se 
empezará a construir hoy. REMEDIO PARA CARRILLO. A más de un año del primer socavón en la calle 18 de 
Marzo de la colonia Carrillo Puerto, por fin se atenderán las solicitudes de los vecinos afectados. Se pensó 
que se trataba de una obra de mantenimiento, pero se detectó una mayor afectación, por lo que este 5 de 
octubre iniciarán las obras de intervención y sustitución de la red de drenaje sanitario en el tramo de 20 de 
Noviembre a Georgina. La obra estará a cargo de la CEA y tendrá un costo de 19.5 millones de pesos. El 
miércoles se conformó el Comité de Obra con la participación de vecinos del lugar; por cierto, que el 
delegado de Felipe Carrillo Puerto, Alberto Rojas Loreto, no fue bien recibido por los vecinos debido a la 
tardía atención. EMPODERADAS EN LA CAPITAL. Testimonios muy emotivos se vivieron este viernes 
durante la ceremonia de apertura del segundo cuatrimestre de la Universidad de las Mujeres. Historias de 
vida que conmueven el alma, pues, reflejan las situaciones a las que se enfrentan todos los días, en su 
mayoría anteponiendo el bienestar de sus familias, al de ellas. Estudios truncos, aplazados, interrumpidos 
por años o décadas que se retoman gracias a la puesta en marcha de esta Universidad que impulsó el alcalde 
Luis Nava y que brinda las facilidades para que ellas sigan su formación. Con este proyecto la gestión de Luis 
Nava fomenta el empoderamiento de la mujer y ofrece herramientas para que ellas y sus familias logren 
mejores condiciones de vida para su presente y futuro. (DQ) 
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PEDRO Y LOS LOBOS / LA FALLIDA RECTORA 
La doctora Margarita Teresa de Jesús García Gasca es una ingeniera bioquímica industrial egresada de la 
Universidad Autónoma Metropolitana con un postgrado en la Universidad Autónoma de Querétaro en 
Ciencia y tecnología de los Alimentos. La científica de 57 años, nacida en la Ciudad de México, llegó a 
Querétaro en 1990 y en 2018 se convirtió en rectora de la UAQ. Estudiante de excelencia, su maestría 
(patrocinada por el Conacyt) la cumplió con mención honorífica. Cuenta con más de 50 publicaciones 
científicas y registros de propiedad intelectual. Su calidad académica es impecable. Su parteaguas, cuando la 
empujaron a participar en la perversa política. El exrector Gilberta Herrera Ruiz, otro científico, la convenció 
a impulso para que se postulara y ganara la rectoría de la UAQ. Ese mismo 2018 Gilberto se declaró 
abiertamente adorador de AMLO. De su mano se convirtió en senador y luego en “súper delegado” de 
Morena en Querétaro. Herrera Ruiz, franco activista contra el Gobierno estatal panista, maleó a la doctora 
García y ella se dejó llevar. Los científicos son cuadrados, y en la política las pasiones, los intereses, las 
traiciones y las emociones, vencen a los datos duros. Aquí no hay que estudiar, ahí hay que ser malilla. 
Gilberto le vendió la peregrina idea de que ambos, no solo podrían ser candidatos por Morena a la alcaldía 
capitalina y la gubernatura, sino que tenían el apoyo del preciso, y podrían derrotar a la aplanadora panista. 
La doctora se la compró. Cambió la cátedra por la grilla. Hoy Gilberto y Tere ya están distanciados. Es más, 
hay quien asegura que detrás de las posiciones rudas de activistas que reclaman la renuncia de Tere por 
indolencia (ante denuncias de acoso a estudiantes), está la mano dura del inquieto senador morenista. Tere 
está a 15 meses de dejar el cargo y Gilberto intenta controlar la sucesión, impulsando a sus corcholatas. Tere 
pierde el control y el respeto de una comunidad a la que se debe y desatiende. Ya la cerraron la UAQ. La 
perversa politiquería la arrastra hacia una rectoría fallida. (DQ) 
  
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
LUIS NAVA, 4 AÑOS TRABAJANDO CONTIGO. Con la inauguración del segundo cuatrimestre de la 
Universidad de las Mujeres, Luis Nava concluyó los encuentros ciudadanos para informar sus resultados, 
logros y retos en la capital, a 4 años de asumir, al que califica como el cargo más honroso en su vida y carrera 
política. Luis Nava, que al igual que su esposa Arahí Domínguez sorprendió a propios y extraños por el 
esquema dinámico, cercano e innovador con el que presentó su cuarto informe de gobierno, aprovechó 
desde el primer minuto hasta el último que la ley le permitió para informar y estar en contacto con 
ciudadanos de las 7 delegaciones y con sectores de la sociedad civil. Días intensos de trabajo –siete previos a 
la entrega de su informe y cinco posteriores tuvo el alcalde queretano al que vimos con mucha soltura, fresco 
y, sobre todo, disfrutando de ese contacto y retroalimentación con la gente. G. MURGUÍA EN EL MARATÓN 
AGRADECE LA ORDENADA PARTICIPACIÓN CIUDADANA. La secretaria de Gobierno, Lupita Murguía fue 
a quien el gobernador Mauricio Kuri designó, para estar al pendiente y coordinar todas las acciones en 
coordinación con los municipios de Querétaro y El Marqués, que se realizaron con motivo del Querétaro 
Maratón 2022, que se corrió ayer y que contó con una amplia participación con 14 mil 900 corredores 
locales; mil 956 de otros estados de la república; 72 corredores extranjeros que llegaron de cualquier lugar 
del mundo y otros mil corredores (sin registro, que lo hicieron por el gusto de correr) para participar en esta 
fiesta de las familias queretanas que volvió a ser ejemplo del comportamiento ejemplar, cívico, ordenado y 
entusiasta de la sociedad queretana que salió a las calles a disfrutar de este gran evento en esta gran ciudad. 
Una excelente organización, logística y seguimiento de las empresas participantes para que los miles de 
ciudadanos convirtieran las principales avenidas en ríos de gente que aprovechó para la activación física; 
salir en familia y adueñarse de la ciudad en una forma positiva que, además, genera una derrama económica 
para los comercios locales y para el sector turístico del estado, además con una visión sostenible para 
reciclar cerca de 50 mil botellas de PET y, de manera ordenada, seguir las instrucciones de las autoridades 
correspondientes. A UN AÑO DEL GOBIERNO DE KURI, SER AGRADECIDO LA CONSIGNA. A un año del 
gobierno estatal Mauricio Kuri, las cosas en los diferentes rubros van tomando forma y se van acreditando 
ante la sociedad queretana que advierte al gobernador como un hombre echado para adelante; trabajador y 
consciente de que no va a desaprovechar esta oportunidad pública para trascender en la historia moderna 
de Querétaro rodeado de un buen equipo de servidores públicos a los que les exige calidad y cercanía todos 
los días y a todas horas para servir a la sociedad queretana. Sin duda, hay áreas de oportunidad que nadie 
puede negar y que, en el arranque de este segundo año de gobierno, deberán considerarse para que la 
función del gobierno se cumpla a cabalidad y para que llegue a todos los rincones del estado con una visión 
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transversal, ejecutiva, transparente y ordenada. Pero, también hay que decir, que en el gabinete de Kuri 
nadie tiene su lugar asegurado por seis años y que a diario se exigen resultados que deben abonar al trabajo 
de gobierno de quien, por cierto, ha sido considerado a nivel nacional como uno de los personajes más 
importantes para encabezar a la oposición rumbo al 2024, toda vez que este fin de semana el PAN nacional 
realizado una especie de pasarela en la que se lograron acercamientos y se abrieron posibilidades para que 
se elija a la mejor propuesta para gobernar este país y aunque Kuriha señalado que todo su trabajo está 
enfocado en cumplirle a Querétaro, no está de más advertir que fue convocado justamente por los buenos 
resultados que en este primer año, ha dado a la sociedad queretana con altos niveles de seguridad; primeros 
lugares en inversión extranjera directa; altas calificaciones financieras; paz social; combate frontal a la 
corrupción y fortalecimiento del tejido social en los 18 municipios del estado. Kuri sabe perfectamente bien 
que el talento y el trabajo abren muchas puertas y que ser agradecidos las mantiene abiertas para lograr los 
objetivos personales y sociales. Es un hombre agradecido con Querétaro que, lo ha dicho duro y quedito, le 
ha dado todo para sentirse orgulloso esta tierra donde han muerto sus padres; donde nacieron sus hijos y 
dondequiera que sea recordado como un hombre que siempre fue agradecido y que cumplió su palabra. 
BREVE ESQUEMA DE LA SITUACIÓN DE LA UAQ. Las denuncias que la semana pasada hicieron alumnos, 
profesores y la sociedad en general en contra de una serie de funcionarios, maestros y alumnos que han 
violentado, acosado y abusado de mujeres en nuestra máxima casa de estudios es un tema que se puede 
complicar para esta semana que viene, si no hay acciones, resultados y compromisos formales de las 
autoridades universitarias que, pareciera, están cobijando en el concepto de la autonomía para atender esta 
situación urgente para la comunidad universitaria. Hay que decir que se han hecho denuncias en contra de 
alumnos, maestros y hasta de funcionarios de la administración que se han visto en medios de 
comunicación; en redes sociales de las que, se supone, tiene pleno y absoluto conocimiento la UAVIG que es 
esta Unidad de Atención a Víctimas de Violencia de Género que encabeza la doctora Marcela Ávila Egleton, 
directora de la facultad de Ciencias Políticas y Sociales, que está semana puso a disposición de la rectora 
Tere García Gasca su renuncia ante la imposibilidad de actuar en consecuencia en contra de los agresores y 
es que dijo, “la UAVIG no tiene dientes para actuar” solo para conocer y tratar de resolver estas exigencias 
estudiantiles desde muy adentro de los criterios administrativos de la UAM. TIEMPOS DIFÍCILES PARA LA 
MOVILIDAD. Ante los escenarios de la obra de Paseo 5 de Febrero, las quejas y denuncias de los ciudadanos 
porque, sencillamente, no se ven a los agentes de movilidad haciendo su trabajo; dando vialidad; en fin, 
ubicados donde realmente se necesita para servir a la ciudadanía, las cosas van “caminando” pero como si 
estuviéramos a tientas en la zona de la capital queretana. Muy fácil sería que a través de la Secretaría de 
Movilidad que se ordenara una estrategia de servicio real y efectiva frente a las exigencias de los ciudadanos 
que “se comen las uñas todos los días” para poder llegar a su trabajo; a la escuela de los niños o a hacer su 
vida cotidiana porque, en realidad, nadie sabe lo que pueda ocurrir cada mañana. BUEN INFORME. Roberto 
Sosa, revelación de la política en Querétaro, gobierna el mismo municipio que gobernó, y en donde surgió la 
carrera del hoy gobernador Mauricio Kuri. Por muchos años ha sido no solamente bien evaluado, sino que ha 
consolidado al Partido Acción Nacional, haciendo del municipio, el territorio electoral más seguro para el 
PAN y más complejo para cualquier oposición. Mientras otros informes y actitudes han sido dadas dentro del 
manual y la ortodoxia; Sosa, se atreve y rompe con las reglas establecidas y sin ninguna duda comunica cómo 
cualquier otro aspirante a ser candidato en Querétaro. Para muchos, les pareció informal, o poco serio, el 
hecho que en ese ciclo publicitario se pusiera la playera negra juvenil y rockera, y usada para tipografía con 
similitud a la revista Rolling Stone. Sin embargo, contrastó con imágenes más serias en donde aparecieron 
las portadas que lo califican como un buen presidente municipal. TERTULIA. Don Blas abrió señalando que 
concluyeron los informes municipales y la pasarela terminó con la oportunidad de observar cómo 
terminaron de mostrar sus estilos y sobre todo la capacidad presupuestal tanto para el arreglo de su diseño 
en la escenografía y la promoción de este, en redes y medios tradicionales, todos ellos se mostraron 
sonrientes y desde luego los números y cifras más que alegres. La semana última de septiembre fue más que 
importante en mensajes tanto a nivel local como federal. Los enfrentamientos de los grupos internos y 
externos de la UAQ se han mostrado muy enfrentados, con motivo de algunos hechos que han ocurrido en 
diferentes Facultades, en especial en la de Ciencias Naturales, se generó enfrentamiento de posiciones que 
incluso los llevaron al paro, quienes no dan la cara pareciera que buscan cobrar facturas atrasadas pero 
sobre todo disminuir a la titular de la Rectoría de su comodidad para estar participando en todo tema que se 
presenta en el Estado, aunque no sea necesariamente del interés de la comunidad Universitaria. (N)  
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ASTERISCOS 
UNIDOS. Los panistas convocaron a nivel nacional a sus aliados para conformar un solo frente que 
“derroque” a Morena. El llamado parece haber encontrado eco para limar asperezas y fracturas al interior 
del blanquiazul, pues el exgobernador Francisco Domínguez, principal detractor de Marko Cortés, posó 
sonriente al lado del dirigente nacional del PAN y otros panistas. El queretano y el líder del PAN coincidieron 
en la toma de protesta de la gobernadora de Aguascalientes. EN PARO. La comunidad universitaria levantó 
la voz para exigir a las autoridades académicas que –de una vez por todas– se tomen medidas serias y reales 
para atender y prevenir los casos de acoso y violencia que se han denunciado al interior de la UAQ. Los 
agresores no pueden ser protegidos; es el clamor de los estudiantes que mantienen a la universidad en paro 
total de actividades. La Universidad en su autonomía puede actuar en consecuencia aplicando su reglamento, 
pero no puede encubrir supuestos delitos ni a los probables responsables, por lo que las víctimas también 
deben enterar a las autoridades competentes y no limitarse a la justicia de la institución. USO VOLUNTARIO. 
Mientras el Comité Técnico de Salud estableció como nuevo acuerdo retirar el uso obligatorio del cubrebocas 
como medida sanitaria, desde la Vocería Organizacional se recomendó a la población mantener esta medida 
y dejar de usarla de manera paulatina. La recomendación se empata con el arranque de la campaña de 
vacunación contra la influenza, porque, después de la pandemia, más vale prevenir. La decisión de usar la 
mascarilla es libre y voluntaria. (AM) 
  
BAJO RESERVA / SE OLVIDÓ EL 2 DE OCTUBRE 
Nos dicen que las autoridades estatales y del municipio de Querétaro estuvieron tranquilas durante este 
domingo 2 de octubre porque gracias al maratón no hubo manifestaciones relacionadas con la fecha. Y es 
que, nos dicen que durante la semana el nervio andaba alterado luego de la serie de movilizaciones que hubo 
en días pasados, por la marcha proaborto y el conflicto en la UAQ, lo que dijo mucho trabajo en las oficinas 
de la Secretaría de Gobierno estatal, encabezada por Guadalupe Murguía, y la municipal de Arturo Molina, 
por lo que evento deportivo los dejó descansar de marchas, al menos, este fin de semana. A LIMPIAR 
DESPUÉS DE LA FIESTA. Tras la llegada de los miles de competidores del maratón celebrado ayer en la 
capital del estado y como en todo evento masivo celebrado en las calles queretanas, nos dicen, siempre 
aparece el contingente del Personal de Servicios Públicos Municipales, a quienes poco se les reconoce su 
trabajo de limpiar las calles, y ayer no fue la excepción, pues los corredores generan basura por la 
hidratación, además de la que tira el público lo que genera que las calles terminen bastante sucias. Y es que 
cuando la fiesta se acaba hay que recoger la casa y eso le tocó al equipo comandado por Alejandra Haro de 
la Torre, quien esperemos le dé su medalla a cada uno de los que ayer limpiaron la ciudad. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
UN LLAMADO A LA PRUDENCIA… La solución a las constantes denuncias de acoso al interior de la UAQ y 
las exigencias de los estudiantes en torno a este tema deben ser el principal problema por atender, más allá 
de las diferencias entre la directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, Marcela Ávila 
Eggleton, y la rectora Teresa García Gasca. “Me acusa de mentir con la finalidad de golpearla y me exige, 
por congruencia, una disculpa por manipular la información”, expuso en redes sociales la directora, tras 
haber planteado ante el Consejo Universitario su preocupación de no poder garantizar la seguridad del 
estudiantado y que las facultades y la Unidad de Atención contra la Violencia de Género (Uavig) estén 
rebasadas para atender el problema. Por su parte, la rectora busca justificar la actuación de la Uavig con el 
argumento de que el hartazgo por la violencia de género no es un problema exclusivo de la UAQ… Y tampoco 
se trata de ver quién tiene más respaldo en redes sociales… En ambas debería caber la prudencia, velar por 
la institucionalidad del alma máter y, sobre todo, por la seguridad de la comunidad universitaria. Y mientras 
tanto, la universidad sigue en paro. ESTO ES APENAS EL PRINCIPIO: KURI. “Hace un año asumí la 
responsabilidad de ser el gobernador del estado de Querétaro. Muchas gracias a todas y todos por su 
esfuerzo y trabajo hoy en día, esto es apenas el principio, seguiremos trabajando con todo para llevar a 
Querétaro al siguiente nivel. #JuntosAdelante”, manifestó en redes sociales este sábado 1 de octubre, el 
gobernador Mauricio Kuri. SALDO BLANCO EN QUERÉTARO MARATÓN 2022. Que con una afluencia de 
poco más de 19 mil asistentes, entre corredores participantes y espectadores, concluyó ayer con saldo 
blanco el Querétaro Maratón 2022, desarrollado en vialidades de la capital y de los municipios de 
Corregidora y El Marqués. En el operativo de seguridad participaron cerca de 800 elementos y más de 230 
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unidades de la Policía Estatal y las secretarías de Seguridad Pública de los municipios de Corregidora y de 
Querétaro, así como la Secretaría de Movilidad, la Coordinación Estatal de Protección Civil y las 
coordinaciones municipales de Querétaro, El Marqués y Corregidora, además de Bomberos de Querétaro y 
personal del Centro de Capacitación en Urgencias Médicas (CCUM), del Centro Regulador de Urgencias 
Médicas (CRUM) y Med Care, así como elementos de corporaciones de seguridad privada. “Es una fiesta, ha 
sido una participación muy importante con alrededor de 16 mil personas, 15 mil con número registrado y 
todos aquellos que han querido hacerlo se han sumado”, dijo la secretaria de Gobierno estatal, Guadalupe 
Murguía Gutiérrez. (CQRO 2) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / ABUELEANDO 
La secretaria de Gobierno, Lupita Murguía Gutiérrez acudió en representación del gobernador Mauricio 
Kuri González a la premiación de los ganadores del Querétaro Maratón 2022, acompañada de sus nietos y 
no faltó quien comentara que ni tan Dama de Hierro. Y es que la también aspirante a la candidatura del PAN 
a la alcaldía capitalina mostró su lado tierno. ¡Ah, raza! (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / EL PODER LOS HACE IGUALES, DICE JOAQUÍN 
Por Juan Antonio del Agua 
Tan distintos y tan parecidos los exgobernadores PANCHO DOMÍNGUEZ y PEPE CALZADA.  Ambos 
muestran sus renovadas aspiraciones políticas con vistas al Senado. El primero estuvo en el cambio de 
gobierno en Aguascalientes y hasta se retrató con MARKO CORTÉS.  El segundo asistió al informe del 
alcalde de Amealco y corrió en el Maratón de ayer. Los políticos no tienen llenadera. Agua pasada no mueve 
molino. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / TEMAS ARDIENTES, NACIONALES Y LOCALES 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Vinieron directores del Seguro Social e INSABI. Recibió Mauricio Kuri a Dante Delgado, de MC. Crisis en UAQ 
por demandas y paro estudiantil. Trae Mario Arturo libro de la canción queretana. ¡Qué semana! Informes 
municipales, marcha antiaborto, paro en la UAQ y Maratón, además de los temas nacionales: los cambios de 
gobierno en Quintana Roo, Aguascalientes y Tamaulipas, el hackeo de las “Guacamayas” y el anuncio del libro 
“El rey del cash”, escrito por la periodista Elena Chávez sobre Andrés Manuel López Obrador. Arde la 
política. Los personajes de ayer, hoy y mañana se exhiben aquí y allá, lo mismo en los medios tradicionales 
que en las redes sociales. Unos y otros con la vista en el futuro, porque quieren o extrañan el poder. Así, 
Mauricio Kuri recibe en su oficina a Dante Delgado, el líder nacional de Movimiento Ciudadano -posible fiel 
de la balanza- que comienza a acercarse al PAN mientras el PRI se divide entre los de “Alito” y los anti-AMLO. 
El mandatario estatal inicia el segundo año del sexenio dándole espacio a sus colaboradores para que se 
dejen ver en los municipios -Chepe, Rogelio, Retolaza, Dorantes, Del Prete, Rangel, etc.- o envía a Lupita 
Murguía a entregar las medallas en el maratón. Son señales. Unos quieren alcaldías, otros escaños o curules 
el Congreso de la Unión, en tanto reaparecen personajes del pasado y hasta del antepasado, algunos de triste 
memoria. Todos saben que, al final de cuentas, la opinión del jefe político del Estado -Mauricio Kuri- será 
determinante para la definición de las candidaturas del PAN y sus aliados, mientras en Morena buscan 
rehacerse de los errores del proceso anterior bajo la dirección del senador Gilberto Herrera. Mucho 
dependerá de las circunstancias nacionales. ¿Conservará López Obrador la aprobación mayoritaria mostrada 
por las encuestas como para imponer a Claudia Sheinbaum o a Adán Augusto López? ¿Se disciplinarán 
Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal? ¿De qué manera influirán las revelaciones contenidas en los documentos 
en poder de Loret de Mola y Latinus o en el libro de la ex pareja de César Yáñez, antiguo vocero de YSQ y hoy 
subsecretario de Gobernación? ¡Nuclear, Jacobo! Y en lo local no nos van a faltar temas. La crisis en la UAQ, 
con paro de actividades y acusaciones en contra de acosadores está en la mesa de diálogo, pero puede ir a 
más. Lo mismo que la demanda para la legalización del aborto, exigida al Congreso local por organizaciones 
civiles y el ombudsperson Javier Rascado Pérez y la complicación en la movilidad de la zona metropolitana 
por el avance en las obras de la Avenida 5 de febrero. Estaremos al pendiente. -LA VIEJOTECA- “El Gato”. 
Así le decían, igual que a su hermano mayor, en el Querétaro de los 60, del que se fugó para darle vuelo a la 
inspiración y tener canales de expresión nacionales. Él, Mario Arturo Ramos regresará este viernes 7 con un 
libro bajo el brazo: “Las canciones queretanas”, un homenaje a los cantos, cantores y músico demuestra 
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tierra, patrocinado por el Patronato de las Fiestas de Querétaro, presidido por Jaime García Alcocer. Detrás 
está una obra dilatada que inicia en los 80 con “La Letra cantada” editada por la UAQ, “Rutinero” y mucho 
otros títulos sobre la música popular y sus intérpretes, incluido uno de 100 corridos que provocó una 
polémica nacional sobre los dedicados al narco, de la que salió indemne. Canciones de El Poeta de la Cruz, 
como le llama mi padre, han sido interpretadas por José José, Emanuel, Luis Miguel, Lola Beltrán, Viki Car y 
otros grandes, siendo la más conocida “Hasta que vuelvas” y “El último día del otoño”. Es, sin ninguna duda, 
el autor queretano más importante de los últimos 50 años. A los festivales de la canción organizados por él 
vinieron Roberto Cantoral, Armando Manzanero, Claudio Estrada, Emma Elena Valdelamar y muchos otros 
personajes de la música popular. En su departamento de la Ciudad de México conocimos a uno de los más 
grandes compositores, el cubano César Portillo de La Luz, autor de “Delirio” y “Contigo en la distancia”, 
acompañados de Yolanda Gasca “Yiyí”, musa y viuda de Agustín Lara. Hoy, en la madurez plena, el también 
autor de “La Cantata Querétaro” entregará una recopilación inédita de las 100 canciones más relevantes de 
autores locales y nacionales, a través de los siglos. La cita es en el llamado Palacio Conín, junto a Catedral, el 
viernes a las siete de la noche. Imperdible. -OÍDO EN EL 1810- Entrega. Ex dirigentes nacionales del PRI 
exigen la salida de Alejandro Moreno “Alito” y lo acusan de avalar iniciativas de Morena y preparar la 
primera alternancia en el Estado de México a favor de la profesora Delfina Gómez, a cambio de protección 
para él, conservar Coahuila y heredar la presidencia del CEN a Rubén Moreira. Somos nada. - 
¡PREEEPAREN! - La salud. De la mayor importancia resultó en estos días el encuentro de Mauricio Kuri con 
el director del IMSS, Zoé Robledo, en donde se anunció la donación del viejo hospital general para hacerlo de 
traumatología y ortopedia, así como la reunión con el director del Insabi, Antonio Ferrer, y la entrega del 
equipamiento al nuevo nosocomio inaugurado hace más de un año por el presidente López Obrador y que se 
ha puesto como referente nacional. Ambos hechos confirman la fluida relación del gobierno estatal con el 
federal, más allá de los signos partidistas. Otro nivel. - ¡AAAPUNTEN! - En movimiento. La asociación civil 
“Reforestando Conciencias” que encabeza nuestra colaboradora Katia Reséndiz presentó su plan de trabajo 
2022-2023 en el Techo de Monterrey, con énfasis en el manejo sustentable del agua. Los ejes rectores tienen 
que ver con la educación ambiental para todos, campañas de concientización, promoción de la cultura textil 
sostenible y una agenda estratégica que incida en los temas legislativos y políticas públicas. En la 
presentación participó el subsecretario de Medio Ambiente de las Sedes, Ricardo Javier Torres Hernández. 
Enhorabuena. - ¡FUEGO! – 2024. Que algunos políticos queretanos se tomaron muy en serio el lema del 
maratón y no corren, ¡vuelan! ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
José Calzada y Sandra Albarrán. Fueron recibidos con aplausos al llegar a la meta del Querétaro Maratón 
cuando el sonido local anunció su arribo a la zona de recuperación. El exmandatario dejó huella con la 
organización del primer maratón en la ciudad, hoy el gremio y los queretanos lo reconocen. Porras. 
Mientras la gran mayoría de queretanos salieron a apoyar a los corredores del Querétaro Maratón, hubo un 
grupo de cinco personas en Corregidora que decidieron salir con pancartas y gritos para pedir la renuncia de 
Roberto Sosa. Muy espontáneos ellos. Martina Pérez Rendón fue la encargada de marcar la salida de los 5 y 
10 km, un gesto para reconocer la labor de miles de trabajadores de la salud durante estos años de 
pandemia. María Elena Guadarrama Conejo no hizo huesos viejos en la Secretaría de la Mujer en el 
Municipio de Querétaro, pues pronto encabezará la Subsecretaría de Derechos Humanos de la Secretaría de 
Gobierno estatal, entidad que dirigía el ex delegado de la extinta PGR en Querétaro, Armando del Río. (P 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
GANÓ QUERÉTARO: En esta justa deportiva de los 42 kilómetros, con participación de contendientes 
estatales, nacionales y extranjeros, hubo un gran ganador: Querétaro. (N 1) 
  
EN LA MIRA / EL PARO DE LA UAQ 
A lo largo de la historia contemporánea, los movimientos estudiantiles han marcado la tendencia en los 
cambios sociales. Lo ocurrido en la UAQ desde el 29 de septiembre, cuando se manifestaron alumnas y 
alumnos por la falta de resolución sobre actos de acoso e intimidación en la Facultad de Ciencias Políticas y 
Sociales, también denunciados en el Consejo Universitario, pone en el foco de atención la violencia de 
género. Quizá para entender un poco el problema, podríamos traer a colación lo sucedido en la Universidad 
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de Guanajuato en diciembre de 2019, cuando los estudiantes de esa institución llamaron a paro en todas sus 
unidades académicas debido a la violencia e inseguridad de los alumnos, así como el reconocimiento y 
atención a los casos de acoso a estudiantes por parte de docentes y directivos de esa institución. Acá, en 
Querétaro, a falta de conocer las demandas que establezca la comisión redactora del pliego petitorio, parece 
ir en una misma vía, con demandas similares y referentes a las necesidades de mejorar los protocolos de 
violencia de género al interior de la UAQ. Ya veremos cuál es el desarrollo de esta situación; en tanto, ojalá 
prevalezca el diálogo entre la comunidad universitaria para que se fortalezca la máxima casa de estudios de 
la entidad. (AM) 
 
LA ESCALADA EN LA UAQ  
Por Andrés González 
Las manifestaciones por parte de alumnos de algunas facultades de la Universidad Autónoma de Querétaro, 
particularmente de la de Ciencias Políticas y Sociales en contra de un presunto acosador, se dan cuando la 
Unidad de Inteligencia a la Violencia de Género batea tanto a la directora de la FCPyS como a la alumna 
implicada en el acoso. En realidad, este penoso asunto se venía ventilando desde el lunes cuatro de julio del 
presente año, cuando esta Unidad hace del conocimiento a la Dra. Marcela Ávila–Eggleton, directora de esa 
facultad que “una estudiante había sido víctima de violencia contra las mujeres en razón de género por parte 
de un compañero de la Facultad”. Pero la acusación viene con un agravante, porque el probable responsable, 
“presuntamente hace portación de arma de fuego dentro de las instalaciones de la universidad”. Y la acosada 
solicita medidas de protección. Es cuando se dan algunas recomendaciones por parte de la UAVIG (Unidad de 
Atención a la Violencia de Género). Y la cambian de turno a esta alumna. Así transcurren los meses de julio, 
de agosto y parte de septiembre, pero las recomendaciones –ante nuevo acoso– no dan el resultado 
comprometido. El acoso, a través de llamadas telefónicas y búsqueda personal, continuaba y que la UAVIG 
solicitaba a la alumna su presentación personal “para el cierre de la carpeta de investigación”. Y también de 
esto se entera la Dra. Marcela, lo cual le causa extrañeza. Es cuando se da la Sesión Ordinaria del Consejo 
Universitario de la UAQ y en la cual la Dra. Marcela Ávila expone todo el caso de la situación de violencia en 
razón de género que se vive en esa facultad y de la violencia que se vive en el país; de las limitaciones que 
tienen las facultades para atender este tipo de situaciones. Y solicita apoyo al Dr. Gonzalo Martínez García, 
abogado general de la UAQ, para garantizar seguridad a las y los estudiantes de esa facultad. Esto terminó 
por romper las relaciones entre la rectoría de la UAQ –léase Dra. Teresa García Gasca– y la dirección de la 
FCPyS. La Dra. Marcela señala con mucha valentía que la Dra. García Gasca “me acusa de mentir con la 
finalidad de golpearla y me exige, por congruencia, una disculpa por manipular la información y mentir”. Y 
culpa a la Administración Central de la UAQ de no enfrentar la problemática. Todo este escrito fue del 
conocimiento de rectoría. Y ayer viernes, desde las siete de la mañana, amanecen tomadas las entradas tanto 
de la UAQ en el Cerro de las Campanas, como del resto de los campus universitarios que se tienen en todo el 
estado. “Este 30 de septiembre, nos daremos un tiempo para escucharnos. Hemos pasado por mucho y 
necesitamos darnos la oportunidad. Han convocado a un paro y yo los secundo, mañana no habrá clases, 
pero hagamos un esfuerzo por escucharnos(…) llegó la hora de vernos a los ojos”, para expresamente 
admitir que “cometemos errores”. Con esto dejaban de asistir a clases más de 27 mil estudiantes de esta casa 
de estudios. En tanto, los manifestantes aparecieron desde muy temprano del día de ayer, con carteles en los 
que se quejaban “de la indolencia de la rectora Dra. TeresaGazca(sic), que no hace nada”. Con la mañana de 
ayer caminando, también se movieron los manifestantes hacia la Plaza del Estudiante primero y 
posteriormente a un intento de bloqueo del tránsito en la Av. 5 de Febrero, ya de por complicado por las 
obras que ahí se realizan. Era un grupo de aproximadamente 100 estudiantes. Al momento del corte de esta 
columna, no se había recibido información sobre ese “tiempo para comunicarnos”. Y cerraba la rectora su 
comunicado así: “Hagamos las cosas distintas, hagamos que sucedan”. El haber coincidido esta escalada de 
enfrentamientos entre las partes, con hoy sábado y mañana domingo que no se tienen clases, se da la 
oportunidad de que “sucedan” las cosas distintas, cuando ya el hecho circula profusamente en redes, pero 
también en parte de la prensa nacional. El suspenso puede terminar cuando sepamos si este lunes tres de 
octubre, la UAQ regresa a clases(…) sin que ya exista el acoso. (CI) 
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MORENA RECORTA 4,913 MILLONES DE PESOS AL INE  
Por Héctor Parra 
A 3 meses de que concluya el ejercicio fiscal del 2022, Morena y sus esbirros autorizaron un recorte de 4 mil 
913 millones de pesos, al presupuesto del organismo autónomo constitucional del INE. Lo cual significa que, 
para el año siguiente habrá más recortes al presupuesto del INE y para el 2024, llegará a las elecciones 
constitucionales famélico. Bajo el pretexto de la austeridad republicana y en cumplimiento con lo resuelto 
por la SCJN, ayer jueves los legisladores de morena le aplicaron semejante recorte al presupuesto. Frente a la 
ausencia de muchos legisladores federales, les bastó con 229 votos, de 500 que son en total, para ejecutar al 
INE. La oposición alcanzó 212 votos a favor; 17 votos la diferencia para recortar más de 4 mil millones de 
pesos a los trabajos de naturaleza electoral, la razón de nuestra incipiente democracia. El tema tiene su larga 
historia de conflicto derivado del proceso de revocación de mandato (del 10 de abril pasado), que llevó al 
INE a realizar recortes al presupuesto; el tema escaló al juicio de inconstitucionalidad dado la argumentación 
presentada por el arbitrario recorte al presupuesto que realizaron desde finales del año pasado. Por cierto, 
el sabueso del presidente de la Corte, Arturo Zaldivar, se anticipó argumentando que los legisladores bien 
podían hacer recortes a los proyectos de presupuesto, al boquiflojo le costó un recorte de más de 4 mil 
millones de pesos a la SCJN; todo por entrometido. Seguramente recordarán las trampas en que incurrió 
Morena para reunir las firmas que justificaran la realización de la revocación de mandato que 
inconstitucionalmente impulsó el mismo presidente López Obrador. Los morenistas llevaron firmas de 
muertos, delincuentes y ciudadanos que nunca firmaron. Con todo y las trampas, la consulta se llevó a cabo. 
El INE realizó recortes a los presupuestos de sus programas para reunir más de mil millones de pesos; el 
dinero fue insuficiente, pero los morenistas no autorizaron incrementar los dineros públicos para la 
realización del capricho presidencial. Luego vendría el recorte en el número de casillas por falta de dinero 
que no aprobaron los morenistas y que, el mismo AMLO respaldó. Entonces se argumentó que el INE debería 
recortar en 1,913 millones los gastos. Obvio, los opositores al INE, entiéndase el gobierno mismo, 
aplaudieron la medida. Después de todas las trampas habidas y por haber, vendría la derrota electoral de 
AMLO. No reunió los votos necesarios que reclamó suciamente para su ratificación y tal vez, la trampa para 
la prolongación de su mandato. Los electores no le dieron el voto de confianza. El presidente López Obrador, 
redoblo su campaña de desprestigio en contra del INE. Después vendría la iniciativa de desaparecer el 
organismo electoral para que, desde el mismo gobierno se organicen las 3 etapas electorales; la previa, el día 
de la elección y la posterior a la misma. AMLO dispuesto a desaparecer al organismo ciudadanizado. Sigue 
luchando para poder manipular las elecciones en el año de 2024. No podrá, carece de las mayorías 
calificadas en ambas Cámaras y en este tema hay coincidencia de la oposición, incluso de algunos morenistas 
y aliados. Así las cosas, después de la suciedad que ha lanzado el presidente de la República, los legisladores 
de Morena y aliados, ayer concluyeron con otro apretón al presupuesto del INE, alcanzando el 26%; así como 
el de otros organismos autónomos constitucionalmente, todo con el propósito de asfixiarlos y no puedan 
cumplir con eficiencia su responsabilidad derivada de la Carta Magna. AMLO pretende demostrar que ellos 
pueden llevar a cabo elecciones. Como en tiempos de Manuel Bartlet Díaz. Por esa razón quiere que la 
Secretaría de Gobernación, por medio de la subsecretaría, lleve a cabo la “consulta” en todo el territorio 
nacional, para determinar si las fuerzas Armadas permanentes, siguen o no en las calles realizando labores 
de policías. El patán del presidente asegura que con el apoyo del pueblo puede llevar a cabo su consulta, la 
cual, por cierto, carecería de toda validez y confiabilidad. No cabe duda que, además de perverso, el 
presidente López Obrador, es maquiavélico y tramposo. El uso y abuso en el ejercicio del poder lo ha 
enloquecido y no hay autoridad que lo contenga. (CI) 
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